

La Mtra. María del Carmen Márquez González recibe reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz 2025

Marzo 6, 2025

• En una ceremonia solemne, entregó el reconocimiento el rector, Dr. Leonardo Lomelí Vanegas, junto a otras 91 mujeres destacadas



La Mtra. María del Carmen Márquez González, actualmente coordinadora de Divulgación y Recursos de Aprendizaje del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia (SUAyED) de nuestra Facultad, recibió el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz (RSJIC) 2025 de manos del rector de la UNAM, Dr. Leonardo Lomelí Vanegas.

Con esta distinción, la Universidad realza la labor de mujeres que han dado muestras fehacientes de su trayectoria y vocación académica, y rinde homenaje al talento y esfuerzo de profesoras e investigadoras cuyo desempeño ha contribuido al desarrollo de las funciones sustantivas de la máxima casa de estudios: la docencia, la investigación y la difusión de la cultura.

La maestra Márquez González es originaria de la Ciudad de México, nació el 16 de julio de 1959. Es licenciada en Ciencias de la comunicación, por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM; maestra en Literatura y creación literaria, por el Centro de Cultura Casa Lamm, y tiene un diplomado en "Historia del arte contemporáneo" y otro en "Innovación y creatividad" por la Universidad de Salamanca, España.

Desde 2018 es coordinadora de Divulgación y recursos de aprendizaje del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia de la Facultad de Contaduría y Administración, (SUAYED-FCA).

Inició su carrera docente en septiembre de 1984, por lo que cuenta con más de 40 años de antigüedad. Actualmente es Técnico Académico Titular "C" tiempo completo, y forma parte del Programa de primas al desempeño del personal académico de tiempo completo, PRIDE, con nivel C.

Ha impartido las materias de Metodología de la investigación, Desarrollo del potencial creativo y Desarrollo de habilidades para presentaciones ejecutivas, tanto en el sistema presencial como en modalidad abierta, y es tutora en el Programa integral de acción tutorial (PIAT) del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia.



En 2019 y 2020 fue responsable del proyecto PAPIME "Elaboración de video clases para materias de rezago académico", con la publicación de 24 videos en la Red Universitaria de Aprendizaje (RUA-UNAM), como apoyo a los alumnos del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia.

La maestra Márquez obtuvo en 2023 y 2024 el estímulo extraordinario Alfonso Ochoa Ravizé con el proyecto titulado "Yo te digo cómo...", colección de 11 guías de apoyo para el estudiante.

Colaboró con el diseño de planes y programas de estudio de la FCA y en el proceso de acreditación nacional e internacional de los programas académicos de las licenciaturas en Contaduría, Administración e Informática.



En el ámbito académico-administrativo, la maestra Márquez se ha desempeñado como miembro del Consejo editorial de la facultad, jefa del Departamento de publicaciones y secretaria de Divulgación y Fomento Editorial, en donde tuvo a su cargo la edición de las revistas periódicas, el boletín informativo *Algo más*, libros de texto y la producción de diversos videos educativos y de divulgación.

En la UNAM formó parte de la Comisión visitadora del Padrón de imprentas de la UNAM y del Comité de comunicación universitaria. En el presente es miembro del comité organizador de las Jornadas SUAYED-FCA, que anualmente organiza la División Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia de la FCA.

Es fundadora de la Librería electrónica *FCA Publishing*, primera librería electrónica universitaria en Latinoamérica. Es coordinadora y coautora de libros como: *De las ideas al libro*. *Escribir un libro está al alcance de tu mano, Vinculación: una respuesta efectiva a las necesidades de la sociedad, El reto de las organizaciones educativas de nivel superior del área económicoadministrativa de México y América Latina en un entorno de desarrollo sostenible* y del libro de autor *Madre Arte, el arte de ser mujer y madre*, y ha escrito varios artículos de divulgación en revistas nacionales e internacionales.

Participó en el Proyecto de creación del fondo editorial de la FCA y editó desde su primer número las revistas *Consultorio Fiscal* y *Emprendedores*. Fue creadora del Programa de formación de autores para mejorar las habilidades de escribir de los profesores universitarios.

Ha sido expositora de varios talleres de escritura y redacción para profesores universitarios, así como de uso de las plataformas *Zoom* y *Facebook*, además de cursos de creatividad para alumnos de la FCA. En 2020 fue ganadora del primer lugar del Premio nacional de cuento Dr. Enrique Peña Gutiérrez.



La maestra Márquez González recibió el reconocimiento junto con otras 91 universitarias destacadas en la Sala Miguel Covarrubias del Centro Cultural Universitario (CCU).

El discurso en representación de las galardonadas fue pronunciado por la investigadora Mtra. María del Carmen de Lara Rangel. Como ejemplo de superación enumeró a varias mujeres que tuvieron que salir adelante a pesar de los obstáculos, como la misma Sor Juana Inés de la Cruz.

Voces estudiantiles se han alzado para pedir cambios que garanticen el acceso igualitario de las mujeres a servicios y oportunidades, tema en el que ha avanzado la UNAM con la implementación de protocolos y la creación de instancias dedicadas a garantizar la equidad y la aplicación de medidas de vigilancia contra la desigualdad de género, destacó la cineasta.



A pesar de que el camino aún es largo, agregó la también productora independiente, hoy las trabajadoras, estudiantes y académicas de la UNAM cuentan con recursos concretos y el firme compromiso de la Universidad para seguir avanzando en este camino. Destacó, entre otros logros, la existencia de la Coordinación para la Igualdad de Género y las unidades en dicha materia en cada escuela y facultad de la UNAM, además de los programas en torno a las masculinidades, que son alianzas con los hombres para generar su participación activa en este nuevo paradigma.

En tanto, la Dra. Zoraida García Castillo, directora de la Escuela Nacional de Ciencias Forenses (ENACIF), Profesora Titular "B" de tiempo completo, e integrante del Sistema Nacional de Investigadores, Nivel II, subrayó la forma en que esta distinción incluye a muchas mujeres más, pues "todas las universitarias somos reconocidas en un espacio que se ha ganado a golpe de trabajo, de talento y de talante".

"La presea lleva el nombre icónico de nuestra Sor Juana, no se podía haber tomado mejor decisión cuando se le escogió a ella y a su presencia para homenajear a la mujer académica que, frente a toda adversidad, lucha por saber, por crear conocimiento y cultura, por educar, por abandonar estereotipos de género", expresó la Dra. García Castillo.

Por: Luis Fernando Reyes

